AÑO 67 DE LA REVOLUCIÓN AÑO 67 DE LA REVOLUCIÓN SEMANARIO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PCC

PÁG 5

Desde una finca güireña, el productor Julián Leal demuestra cada día que si el hombre sirve, la tierra sirve PÁG 8 El aniversario 53 de la única productora de ómnibus de Cuba, lo van a celebrar trabajando



Desde Guanajay más soberanía energética



POR MARÍA CARIDAD GUINDO GUTIÉRREZ

mariaguindo3@gmail.com

• Con la presencia de Miguel Díaz-Canel Bermúdez, presidente del Consejo de Defensa Nacional, quedó inaugurado el parque fotovoltaico de 5 megawatts(MW) Mártires de Barbados II en Guanajay, cuya tecnología fue donada a Cuba por la República Popular China (RPCh), como prueba de alianzas fraternales entre ambas naciones.

Este emplazamiento es el último de siete con igual capacidad ya sincronizados al Sistema Eléctrico Nacional en Las Tunas, Holguín, Granma, Matanzas y Pinar del Río, con el cual se completa la aspiración total de 35 MW.

Déborah Rivas Saavedra, viceministra cubana de Comercio Exterior e Inversión Extranjera, destacó su ejecución en tiempo récord, pues los componentes arribaron al país en julio último. "Cada parque aportará 8 000 MWh al año, de modo que incre-



SE RECONOCIERON trabajadores destacados y empresas participantes en el montaje





mentarán la capacidad de generación y contribuirán a minimizar las afectaciones al servicio eléctrico en horario diurno".

Rivas Saavedra también anunció que "se avanza de forma acelerada en la segunda parte del proyecto. Esta abarcará 85 MW, distribuidos en 15 parques solares, para un total de 120 MW entre las dos iniciativas. Muchos de los insumos ya están en Cuba y el resto debe llegar antes de fin de año, para así lograr su funcionamiento en el primer trimestre de 2026".

De igual modo, la viceministra significó el riguroso trabajo técnico desarrollado por la Unión Eléctrica, un grupo de empresas y la china Shanghái Electric, además de la rápida respuesta del gobierno de la RPCh ante los estragos ocasionados por el huracán Melissa, al destinar alimentos, colchones, bobinas de acero galvanizado para la producción de cubiertas, luminarias solares, entre otros productos.

"En el año del aniversario 65 de las relaciones diplomáticas entre Cuba y China, deseamos que nuestra hermandad se profundice y se robustezca la amistad y solidaridad".

Asimismo, el excelentísimo señor Hua Xin, embajador extraordinario y plenipotenciario de la RPCh en Cuba, resaltó el ahorro de unos 17 millones de dólares en la importación de 18 000 toneladas de combustibles fósiles, además del impacto en cuanto a cuidado del Medio Ambiente, al disminuir la emisión de dióxido de carbono a la atmósfera. "Estos proyectos marcan una nueva etapa de colaboración en el ámbito de las energía limpias", concluyó.

Durante el acto se reconocieron trabajadores destacados de la Empresa de Construcción y Montaje Mariel, Copextel y la Unión de Construcciones Militares. Del mismo modo, un grupo de entidades, entre ellas la Empresa Eléctrica de Artemisa, principal inversionista del parque, recibieron el agasajo de Gladys Martínez Verdecia, presidenta del Consejo de Defensa Provincial.

Informativa



En cada profesional de la Salud una esperanza

POR MARÍA CARIDAD GUINDO **GUTIÉRREZ**

FOTO: OTONIEL MÁRQUEZ

• Más de 400 jóvenes egresaron de la Facultad de Ciencias Médicas (FCM) de Artemisa en las especialidades de Medicina, Estomatología, Licenciatura en Enfermería, Técnico Superior de Ciclo Corto y Tecnologías de la Salud, como parte de una nueva promoción de soldados al servicio de la ciencia y la justicia social.

En la gala, celebrada en la Plaza Cultural 26 de Julio de la Villa Roja, se entregaron los premios al Mérito Científico por la participación en eventos y el desarrollo de proyectos investigativos, y recibieron la condición de Vanguardias Integrales por carreras y disciplinas, entre ellas líder estudiantil, docencia, deporte, cultura, impacto social y alumnos ayudantes.

De manera singular, un nutrido grupo de graduados recibieron de manos de sus familiares los Títulos de Oro, en atención a su elevado índice académico; entretanto, el galeno Raybel Kessell Maura, original de Bahía Honda, resultó el Vanguardia integral de la Facultad.

Para Kessell Maura, a partir de hoy, "la vocación se convierte en misión; el esfuerzo transforma el compromiso.

"Nos graduamos en una Cuba que ha hecho de la Medicina un acto de amor revolucionario. Nuestra formación no ha sido solamente académica; también muy humana. Hemos aprendido que ser médicos no se limita a diagnósticos y tratamientos, se extiende al alma de cada paciente, a la comunidad que nos espera, al país que nos necesita", aseguró.

Raybel destacó seis años de sacrificios, con resultados notables en varias esferas, por lo cual tuvo la oportunidad de concluir su carrera en la Universidad de Ciencias Médicas de La Habana. Muy pronto comenzará la especialidad de Cirugía General en el Hospital Clínico Quirúrgico Miguel Enríquez.

Durante el encuentro, Joaquín Ernesto Laureiro, decano de la FCM, subrayó que graduarse como profesional de la Salud en Cuba no es un logro : cualquiera; representa la concreción de un modelo de formación ético, humanista y revolucionario. "Hemos sido testigos de su evolución. Los vimos llegar con sueños y parten hoy con responsabilidades, crecieron en conocimientos y sensibilidad. Al entregarles sus títulos, también les encargamos la misión de ser médicos del pueblo".

No faltó la gratitud a familiares, profesores e invitados. Las esperanzas · se renuevan a la altura de los valores y la sólida formación de quienes, de seguro, honrarán cada institución o entorno donde se desempeñen.

Presidieron el encuentro Gladys Martínez Verdecia y Ricardo Concepción Rodríguez, presidenta y vicepresidente del Consejo de Defensa: Provincial, y Yanelis Amador Borrego, directora general de Salud Pública en el territorio.

Productores tabacaleros se suman a la solidaridad

POR JOSÉ ANÍBAL RAMOS TORRENTE Y CARLOS ENRIQUE RODRÍGUEZ

 Los ariguanabenses Gloria Rodríguez mujer con sus hijos cuando lo ha per-Armas y Yasser González Rodríguez, la UBPC La Reserva de la Empresa de Acopio y Beneficio de Tabaco Lázaro Peña, donaron un millón y medio de pesos para los damnificados del huracán Melissa.

Este gesto solidario se suma a otros que desde todos los rincones de nuestra nación se realizan, para aliviar la difícil situación que viven aquellos que perdieron sus bienes materiales.

Ella en su amor infinito de madre, sabe del sufrimiento que siente una

dido todo o casi todo. No es su caso, madre e hijo, productores vinculados a pero Gloria sabe ponerse en la piel • de muchas feminas de Las Tunas, Holguín, Granma, Santiago o Guan-

> Mientras, Yasser, joven emprendedor y afable, no escatimó en entregar el dinero. Lo hizo porque sabe que · ayuda en algo a sus semejantes. También porque espera que los jóvenes: como él, que fueron afectados, pue-: dan mañana regresar a sus labores y . echar a andar sueños que los hagan felices.

TERCER DONATIVO EN RUEDAS DESDE LA ZEDM

«ARTEMISA SUMA TRES ENVÍOS DE DONATIVOS A LAS PROVINCIAS AFECTADAS POR EL HURACÁN MELISSA»



Tercer donativo en ruedas desde la ZEDM

TEXTO Y FOTOS: YUDAISIS MORENO BENÍTEZ

 Nada de lo que hagamos por los damnificados será suficiente", dijo Boris Luis Espinosa Pouyot, secretario de la Central de Trabajadores de Cuba especial en la Zona de Desarrollo Mariel, al entregar la primera rastra de donativos,



de otras tantas que llegarán de este enclave económico, para los afectados por el huracán Melissa en el oriente de Cuba.

"Contamos con la solidaridad de los más de 9 000 afiliados, en 33 burós y 259 secciones sindicales que son tan especiales como el nombre de la Zona donde laboramos", detalló.

Era una tarde medio invernal que cambió por completo la rutina del secretariado de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) y sus sindicatos en Artemisa, pues al llegar la rastra fueron quienes estibaron en su propia sede el donativo.

"Han salido otras muestras de apoyo a las cuatro provincias del país afectadas, a nombre del Sindicato de Civiles de la Defensa.

"Esta vez se incluyen alimentos, aseo, vestuario y calzado, además de otros útiles necesarios, por eso no quisimos demorar más nuestro primer

"Cada sección sindical ubicó en cajas los artículos y decidimos traerlos a la provincia, explicó el secretario, mientras Lisbeth Bermúdez, quien dirige la organización de los trabajadores territorialmente, explicó que es el tercer envío de los sindicatos artemiseños, pero no el último, pues restan por entrar otros de diferentes municipios".

Ciencia e investigación a debate

POR DANIEL SUÁREZ RODRÍGUEZ

• Con la premisa de que los jóvenes son pura ciencia, se desarrolló en Artemisa la XII Conferencia Provincial de las Brigadas Técnicas Juveniles(BTJ), con la participación de 80 delegados, en representación de los casi 3 000 integrantes con que cuenta esta agrupación en el territorio, organizados en 365 brigadas.

Trascendió como uno de los problemas fundamentales que enfrentan las BTJ en la provincia, el insuficiente crecimiento de la membresía en organismos claves para la economía y el desarrollo sociocultural, como por ejemplo: Cultura, la Anap, y el sector no estatal de la economía.

Entre los principales logros, se hizo referencia a la rúbrica de 30 nuevos convenios de trabajo; el desarrollo de la Red Juvenil Ambiental; la participación de brigadistas en eventos científicos internacionales, en ferias del Citma, de la Actaf y de la Anir; el establecimiento de mayores vínculos de trabajo con la Universidad de Artemisa Julio Díaz; entre otros.

Los delegados debatieron en torno a tres aspectos esenciales: lograr un mayor acercamiento del universo juvenil a los proyectos de investigación en vínculos con el Citma; gestionar la búsqueda constante de alternativas que permitan la aplicación de los resultados de investigación en el desarrollo socioeconómico e incrementar y perfeccionar la atención de las BTJ a los círculos de interés y sociedades científicas, en las instituciones educativas de la Feem y la FEU.

En el encuentro se eligió al nuevo Consejo Provincial y fue ratificado Dairon Mezquía Quesada como su presidente, quien reafirmó el compromiso de continuar impulsando el trabajo científico, de investigación e innovación que realizan los jóvenes, como una de las vías para estimular el desarrollo agropecuario, industrial y sociocultural de la provincia.

Acompañaron a los jóvenes en los debates Raycel Valdés Azcuy, funcionario del Comité Provincial del Partido y Lázara Yudelkis Quiala Leal, Primera Secretaria de la UJC en la provincia.



EN LA HISTORIA

18/1836 Nace en Santo Domingo el Generalísimo Máximo Gómez

18/1958 Asesinato en Ciego de Ávila de los dirigentes Carlos Rodríguez Careaga y Saturnino Aneiro

18/1939 Se crea el Primer Cuerpo de Bomberos en Artemisa

18/1958 Asesinan a Crescencio Rodríguez Arteaga, mártir de la lucha contra la tiranía batistiana (San Cristóbal)

19 Día del Trabajador del Deporte y la Cultura Física

19/1888 Nace José Raúl Capablanca, genial ajedrecista cubano y campeón mundial

19/1933 Muere Enrique José Varona, el maestro de juventudes y patriota cubano

20/1788 Nace Félix Varela, sacerdote, filósofo y luchador independentista cubano **22/1906** Nace en los Estados Unidos el revolucionario Antonio Guiteras Holmes

23/1936 Nace en Guanajay el comandante Orlando Nodarse Verde, mártir revolucionario

23/1949 Nace el internacionalista Mario E. Echavarría López

24 Día de las Naciones Unidas

24/1917 Nace en La Habana Félix Elmuza Agaisse, periodista y expedicionario del Granma

«A ESTAS ALTURAS, NO POCOS SE HAN ALINEADO PARA NO ESCUCHAR EL TOQUE. PORQUE SUS CAMPANAS SOLO ANUNCIAN INCERTIDUMBRE»

No escuchar El Toque

LORÁN

 Algunos ni lo conocen. Para otros resulta su brújula imprescindible. Y ahora ya va creciendo el número de quienes deciden ignorarlo. Lo cierto es que en El Toque se han autotitulado analistas del comportamiento del mercado informal, e intervienen en la guerra informativa contra Cuba... mediante una manipulación que nos desprecia.

No entraré en el debate sobre el alcance del susodicho sitio web, en los vaivenes del mercado cambiario informal

y la devaluación intensiva del peso cubano. ¿Consiguen por sí mismos sus propósitos manipulativos? Esa será cuestión de economistas y otros estudiosos.

Pero de que lo intentan no cabe duda alguna. Yo mismo he visto subir el precio del dólar a razón de cinco pesos diarios durante toda una semana, sin la ocurrencia de ningún suceso trascendental ni detonante alguno.

No es un secreto para nadie la situación actual del país: la crisis económica y de desabastecimiento, la escasez de divisas y falta de acceso a créditos internacionales (debido a la inclusión de Cuba en la lista de países patrocinadores del terrorismo), así como la profunda herida al poder adquisitivo de los salarios.

Solo que esa precariedad no se agrava de lunes para martes, de miércoles a jueves... o de viernes a sábado. Queda al descubierto la intencionalidad en alimentar la especulación y disparar precios que reducen considerablemente la capacidad del salario, las pensiones y otros ingresos.

La máscara cayó cuando el dólar ya rozaba los 500 pesos y comenzaron las denuncias contra una tendencia alcista desenfrenada sin motivos: la moneda estadounidense sufrió una caída estrepitosa que detuvieron antes de regresar a los 400... v, tras una pausa, reinició la escalada.

A estas alturas, no pocos se han alineado para no escuchar El Toque. Porque sus campanas solo anuncian incertidumbre.

Irrita su desprecio al sentido común. ¿Quién los acreditó para medir diariamente los flujos de precios minoristas y mayoristas en un panorama tan complejo como el nuestro, encima mediante datos tomados de las redes sociales?

Por supuesto, ante la ausencia de información y la inamovilidad de las tasas oficiales (a contrapelo de la realidad), El Toque llenó ese vacío. ¿Cómo? Con tasas especulativas que alimentan el mercado informal, el

> estrés financiero, la ansiedad y sensación de caos, y perjudican al cubano trabajador.

Tampoco pierden oportunidad para culpar de la inflación al gobierno cubano, en tanto minimizan el daño del bloqueo de Estados Unidos contra la gente de este archipiélago... y su proceder lacayuno atrae para sí mismos los dólares destinados a la subversión por la Casa Blanca.

porque quienes pretenden erigirse en observatorio financiero... reciben dinero del gobierno de Estados Unidos, dependen de tales fondos y hasta reconocen públicamente su cooperación con la Embajada yanqui en La Habana, aunque niegan que eso influya en su política editorial.

Violan la legislación cubana, al aliarse con el enemigo y sumarse a su guerra mediática. Atacan el bolsillo de los cubanos. Pero, por el contrario, se presentan como víctimas de una campaña para desacreditar su nada seria Tasa Representativa del Mercado Informal. ¡Lo que hay que oír!





EL PUEBLO OPINA

A cargo de **YUDAISIS MORENO BENÍTEZ** yudaisismoreno@gmail.com

DERECHOS Y DEBERES, INCUMPLIDOS Desde Alquízar nos escribió el 6 de no-

C, calle 92, del Reparto Las 400.

parte baia de la escalera, en un local (supuesto garaje) el cual es ilegal, lo que procontra la salud de los vecinos.

da de dicho gas que irrita la vista y ocasiona falta de aire en personas asmáticas que habitan en dichos apartamentos.

de su propiedad, en los cuales no provoca enrarecimiento del aire.

"La vecina ha sido visitada por agentes de viembre Flavia Nogueras Rodríguez, debi- la PNR, Salud Pública, específicamente de la do a una situación existente en el edificio dirección de Higiene y Epidemiología. Le han planteado que no la pueden tener en ese lu-"Hay una planta eléctrica ubicada en la 🛮 gar, pues pertenece a la comunidad por ser un área común del edificio", comenta.

"Me he dirigido también a otras direcciones voca que el monóxido de carbono emitido de organizaciones políticas del municipio y por dicha planta, sube provocando una la Vivienda. Salud pública planteó de una contaminación al ambiente y atentando comisión para visitarla y en estos momentos no se ha dado respuesta. Por eso me "Tenemos que cerrar puertas y ventanas dirijo a ustedes, tengo a mi hijo mayor y mi de los pisos superiores, debido a la entra- madre ambos asmáticos, afectados por dicha situación", explica la alquizareña.

Todo está dicho, deberes y derechos de vecinos en edificios multifamiliares que tienen "Se ha analizado con la propietaria de organizaciones para representarlos y hacer la planta y no comprende, a pesar de la cumplir lo que está establecido. ¿Entonces? posibilidad de ubicarla en otros lugares no hagamos más largo y tedioso el camino.



FOTO: OTONIEL MÁRQUEZ

Avenida 85, esquina a 84, Alquízai

Vida y Comunidad

Una invitación a creer

TEXTO Y FOTOS JOEL MAYOR LORÁN

joelmayorloran@gmail.com

No hay mejor manera de celebrar el aniversario 57 de la fundación de Cítricos Ceiba que colorear la imagen de aquellas tierras, al cosechar los primeros frutos de ese empeño transformador, con el brío de los pinos nuevos.

El viernes 14 de noviembre, todos se dieron cita en el vivero ubicado en Vereda Nueva, no para pronunciar discursos o hablar de planes, sino para rendir cuenta de lo hecho por estos días y realizar compromisos concretos para las semanas venideras, a tono con los 15 de Artemisa y los 100 años de Fidel.

Alcides López Labrada, director general de la empresa, aseguró que la transformación más importante ha sido convertir los colectivos laborales en su principal forma de gestión. "Mientras muchos creen que lo único en prosperar es lo gestionado por privados, le estamos apostando a la gestión de la propiedad estatal.

"Nuestros siete colectivos laborales demuestran factibilidad económica. Prueban que pueden elevar la calidad de vida de sus trabajadores, en tanto alcanzan resultados productivos y económicos satisfactorios".

Y, como de logros palpables se trata, mencionó la minindustria de la Unidad Empresarial de Base (UEB) de Exportación, lista para enfrentar la campaña del tomate, "cuando hacía dos años que esa instalación no funcionaba, por diferentes causas". Y aludió a la planta de harina, sea de maíz o de yuca, incluso pensando en exportar el boniato de pulpa naranja.

Se refirió también a la maquinaria (tras la recuperación del taller) y a los novedosos sistemas de pago a los trabajadores.

"Sin embargo, yo diría que una transforma-



PESE a sembrar frutales, viandas, hortalizas y granos, insisten en que la recuperación del cítrico es esencial



SUS COLECTIVOS laborales demuestran que pueden alcanzar ción esencial ha sido la de los cuadros, con jóvenes resultados productivos y económicos satisfactorios

al frente de la dirección: hay una mentalidad que apuesta al resultado, a no justificar, y un espíritu de emprendimiento, de echar hacia delante con sentido de pertenencia.

"Aprobamos una tarea que se llama Centenario, en homenaje a Fidel, el fundador de esta empresa. Pero al Comandante no lo vamos a recordar con lágrimas ni consignas, sino con resultados: ese espíritu ya lo tenemos dentro, y el resultado más significativo es el renacer de los cítricos en el vivero.

"Estamos sembrando frutales, viandas, hortalizas y granos, pero la recuperación del cítrico es fundamental. Por eso echamos a andar el vivero, a partir de semillas de naranja agria de las montañas de Bahía Honda".

Vale destacar igualmente el encadenamiento que los beneficia tanto a ellos como a cooperativas de Candelaria, a las cuales prestan servicio de preparación de tierra para arroz, porque no tienen maquinaria; en correspondencia, reciben una parte de ese grano a un precio razonable.

Así garantizan el arroz para el comedor, para los trabajadores y su familia, y para vender a la población.

"Lo mismo pensamos con el huevo, gracias a la compra de 4 000 aves; a partir de marzo, tendremos para los comedores, la gente nuestra y cierta cantidad para el pueblo", señaló.

Son pasos precisos, aun cuando queda mucho por andar. Cada jefe de colectivo laboral y director de UEB habló sobre sus siembras e inversiones, la maleza eliminada a base de sudor sin límite de horario, la perspectiva de ingresos atractivos y la venta inmediata de productos a la comunidad.

Hubo diplomas, por supuesto, al Mejor Colectivo Laboral (el Vivero de Vereda) y la UEB que más se ha transformado a sí misma (la de Producción).

No obstante, habrá que coincidir con el director general en algo: ver rostros tan jóvenes (gran parte de mujeres) que lideran, eliminan herbazales, erigen prometedoras plantaciones y no permiten que el rudo sol les arrebate la sonrisa, convida a creer en todo cuanto se han propuesto.

El Almirante beneficia a damnificados por Melissa

POR **YUDAISIS MORENO BENÍTEZ**

yudaisismoreno@gmail.com

• Hasta las comunidades de Contramaestre, Manzanillo y Ceiba Hueca en las provincias orientales, donde el huracán Melissa hizo estragos, partió desde su sede en Playa Baracoa, Bauta, El almirante SURL con un donativo que benefició a más de 1 000 familias damnificadas.

La mirada fija en la solidaridad y el apoyo de Womy Equipment Rental, usuaria de la Zona Especial de Desarrollo Mariel, les animó a subir a las lomas orientales unos 200 módulos de aseo, que incluían detergente en polvo, líquido multiuso, papel higiénico y máquinas de afeitar, explicó Carlos Alberto Ramírez Rico, socio único de El Almirante.

A manos de los necesitados llegaron también más de 200 bolsas de arroz con cinco libras cada una, 12 000 caretas de protección facial, cientos de nasobucos, botas de goma, chancletas de mujer, 1 000 paquetes de café y hasta decenas de pares de zapatos y ropa recicladas, entre otros productos.

Esta misma empresa no estatal, creada en 2022 con el fin de la pesca y comercialización de productos marinos, donó a las familias santiagueras pescado, bonito entero y eviscerado, y se hizo acompañar por la Sociedad Mercantil Productos Lácteos S.R.L., conocida como Helados CID, otra empresa bautense de su tipo, detalló.

Con 18 trabajadores, la Mipyme número 1 124 constituida en el país, prevé un centro para procesar productos de sus capturas marinas, de ahí el sumar otros obreros antes de culminar 2025, amplió su socio

Asimismo, reveló Ramírez Rico, que, como parte de sus apoyos sociales, proyectan dar servi-



cios en un ómnibus que trasladará gratuitamente a estudiantes de la comunidad de Baracoa hasta el municipio de Bauta. Actualmente dijo, caminan hasta ocho kilómetros diarios por las carencias del transporte público.

El Almirante no detiene su apoyo, de ahí que proyecta en su propia comunidad costera un comedor que beneficiará a una treintena de personas vulnerables. Esa pretensión está en proceso de aprobación al ser una experiencia que desarrollará junto a Womy Equipment Rental, con quien dejan por estos días huellas de solidaridad donde la naturaleza golpeó bien duro.





UNA SANTA QUE NO CREE EN MILAGROS

«LA FINCA DE JULIÁN LEAL MUÑOZ ES RECONOCIDA POR SUS ENFOQUES EJEMPLARES EN LA AGRICULTURA SOSTENIBLE E INNOVADORA»

Vida y Comunidad

Una santa que no cree en milagros



ROIMER Martínez Sánchez conoce a fondo las características del cerdo criollo

POR GISELLE VICHOT CASTILLO

gvcastillo2014@gmail.com

• En la finca del productor Julián Leal Muñoz nada se logra por obra y gracia del Espíritu Santo. Ninguna deidad prepara las tierras, abre los surcos, planta las semillas y recoge los frutos. Son los hombres y mujeres de la Cuba real quienes emprenden cada jornada esta misión. Güireños todos, conocedores de los campos y de la inmensa maravilla que de ellos brota.

Imagina el visitante que es así, y no de otra manera, solo con estrechar las manos callosas de los obreros y las de su líder. Manos que producen desde hace algún tiempo alimentos para el pueblo de una manera eficiente y con calidad. Rendimientos que colocan a una provincia y sus tierras rojas, como el mejor polo productivo agrícola del país.

La Santa Ana posee una extensión de 22 hectáreas (ha.) de tierra, destinadas a los cultivos varios y una caballería para la cría de cerdo. En estas áreas, cuyo prestigio trasciende los límites impuestos por la geografía, dan la bienvenida a los amigos bajo un almendro de sobrada edad.

El árbol es testigo de cuanto consejo sobre agroecología y buen manejo de los cultivos ofrece Don Iulián; y solo después de escuchar sus lecciones de agricultor experimentado, usted recorrerá aquellos lares para comprobar la efectividad de su experticia o ahondar sobre algún nuevo proyecto, porque siempre hay novedades aquí.

Desde Güira llega el cerdo criollo

Hace tres años recibió la indicación de levantar un coto porcino, con apoyo del Ministerio de la Agricultura, para la multiplicación de cerdos de capa oscura en esta región. Hasta la fecha de aquí han salido más de 500 ejemplares. Una parte destinada a la reproducción en la zona, aunque el mayor número se dispuso para la venta a la población del Consejo Popular Cajío, lugar donde está enclavada la finca perteneciente a la Cooperativa de Créditos y Servicios Frank País García.

Con escasa experiencia en porcicultura, comenzaron con diez cerdos y ahora tienen 30 en reproducción. Según explica Julián, como su alimentación puede estar completamente libre de piensos, utilizan algunos excedentes de cosecha: cepas de plátano, yuca, maiz y por supuesto, el palmiche.

El cuidado de la piara requiere una atención constante, de domingo a domingo. Deben alimentarse dos veces al día en un horario fijo. Roimer Martínez Sánchez es el encargado de velar por ello. La alimentación de los animales de esta raza no es tan estresante como puede llegar a ser la del cerdo blanco; más en tiempos donde el país presenta dificultades con las materias primas para fabricar piensos.

"Cualquier cosa que coman, lo agradecen. Las hembras son buenas paridoras. Pueden llegar a tener entre diez y 14 crías. Para ellas sí es preciso contar con niveles de alimento fortificado. También influye en los hijos, la calidad del semental. Por eso algunos de nuestros machos

provienen de la Unidad Empresarial de Base (UEB) San Pedro en Artemisa, especializada en la cría porcina".

Por reveses, buenas prácticas

La finca de Julián es reconocida por sus enfoques ejemplares en la agricultura sostenible e innovadora. En los últimos días, concluyeron la construcción de un banco yemero destinado a la multiplicación de la variedad de plátano PHIA 04. Este esfuerzo, según argumenta el experimentado productor, no solo busca aumentar la producción, sino también garantizar la recuperación de los cultivos ante adversidades meteorológicas.

La decisión surgió a raíz de los devastadores daños ocasionados por el huracán Rafael, que afectó a aproximadamente 9 000 ha. de cultivos en la provincia. Este evento natural puso de manifiesto la vulnerabilidad de las plantaciones y la necesidad urgente de contar con recursos que permitan una rápida recuperación. La experiencia de Julián le ha enseñado que, para enfrentar estos desafíos, es fundamental tener acceso a yemas sanas y de calidad que puedan replantarse en el menor tiempo posible.

Además, el uso de abono orgánico proveniente del excremento de la crianza de cerdos es un aspecto clave en este proyecto. No solo se trata de un recurso económico que reduce costos, sino que también promueve prácticas agrícolas sostenibles al reciclar desechos y enriquecer el suelo.

Esta vez, Julián no solo da lecciones sobre la producción inmediata; sus prácticas reflejan un modelo agrícola resiliente que se adapta a los cambios climáticos y económicos. Su finca se convierte así en un ejemplo a seguir para otros productores, demostrando que con innovación, planificación y sostenibilidad se puede enfrentar cualquier adversidad.

¿Problemas? Aquí lidian cada día con el déficit de combustible, la poca disponibilidad de pienso, las trabas de la bancarización... entre otros asuntos que pudieran engrosar una larga lista de insatisfacciones. Mas no se detienen. Pues del cielo saben que escasamente, por estos días solo les llega el agua. Mientras tanto, con trabajo duro y ganas de hacer ellos ponen la comida en su mesa. En tu mesa.





EN LA ALIMENTACIÓN del cerdo criollo se utilizan algunos excedentes de cosecha: cepa de plátano, yuca, maíz



RECIENTEMENTE concluyeron la construcción de un banco yemero destinado a la multiplicación de la variedad de plátano PHÍA 04.

«EL ARTEMISEÑO NOSLEN DÍAZ Y EL VILLACLAREÑO JORGE LUIS ALAYO COMANDARON EL GRUPO F»



Con furia contra las Avispas

POR **JOEL MAYOR LORÁN**

Deporte

joelmayorloran@gmail.com

 Artemisa la emprendió con furia contra las Avispas, y no solo les ganó la subserie particular con balance de 3-2, sino que también engrosó sus estadísticas de bateo, mediante 68 imparables y 42 carreras anotadas, al punto de elevar su average colectivo a .292.



MORÉ Y SOLANO SIGUEN liderando la ofensiva de los Cazadores

Por supuesto, los de Santiago de Cuba igualmente anduvieron sin frenos a la hora de batear, con 35 carreras producidas y 45 inatrapables, ahora con un average colectivo de .307.

En medio de semejante ofensiva, fueron generalmente los de nervios más acerados quienes decidieron los duelos.

A primera hora, ganaron sensacionalmente los Cazadores, cuando en el décimo inning, con dos hombres en circulación por el uso de la regla IBAF, Osbel Pacheco se vis-



PACHECO, uno de los grandes héroes artemiseños

tió de héroe con un largo batazo al left center y empujó a los dos hombres que trajeron la decisiva.

Los de casa estuvieron perdiendo 4-1 y, en el octavo, remontaron con cuatro jits consecutivos, entre ellos uno del propio Pacheco. El de Osmel Solano fue el que sirvió para empatar el juego a cuatro. En el noveno no sucedió nada y, al aplicar la regla Schiller, Santiago anotó una en tanto Artemisa respondió con dos.

En el camino hubo otros héroes, porque la de Brander Guevara fue una salida de calidad; Orlando Gómez lo hizo bien durante una entrada y dos tercios sin permitir carreras; el doble de Osmel Solano impulsó tres carreras y emparejó el juego en el final del octavo; e igual de imprescindible y de altos quilates fue el relevo de José Ángel, cuando dominó a los dos bateadores que enfrentó en el décimo episodio con las bases llenas.

Y, en el segundo choque, nadie esperaba que lo definiera el novato Maikol Zanabria, en conteo de 3-2, con dos outs y par de compañeros en circulación, gracias a su primer cuandrangular en Series Nacionales. Conectó de 5-3, con ese bambinazo, doble y triple.

Ante Santiago, principalmente Yansué Moré, Osmel Solano y Dayán García, se dieron gusto incrementando su promedio al bate, mientras Osbel Pacheco continuó demostrando su valía en momentos cumbres.

A José Ángel apenas le conectaron un sencillo en cuatro turnos, y se apuntó el sexto salvamento de la campaña: número 322 de su carrera.

Vale resaltar que, en el desafío del jueves, falló el bullpen, luego de que Yuniesky García no permitiera carreras en seis entradas y dejara el partido a su favor 3-0, con únicamente tres jits e igual cantidad de boletos. Ponchó a ocho (acumula 42) y sumó su quinta salida de calidad (QS) de la contienda, a la par que redujo su efectividad a 2,85.

El sábado Geonel Gutiérrez lideró el éxito, tras cinco episodios de una carrera limpia, seis ponches y cuatro boletos, con un PCL de 0,59 en cinco aperturas. Yankiel Pérez aseguró las otras cuatro entradas, a ritmo de tres ponches y una carrera.

Y el domingo nada significaron los diez indiscutibles más que Santiago (18-8), al caer en desafío de la jornada dominical, por 13-9. Solano bateó de 5-4 y elevó su promedio de bateo a .379. Nadie entre los Cazadores le alcanza en biangulares e indiscutibles. Moré llegó a .393. Desde mañana, esperamos desplumar Gallos.

Nueva marca personal

de Osmairv

Noslen y Jorge Luis invictos en el Mundial

POR J.M.L.

joelmayorloran@gmail.com

 La dupla cubana integrada por el artemiseño Noslen Díaz y el villaclareño Jorge Luis Alayo, clasificó de manera invicta a la ronda de 32 del Campeonato Mundial de Voleibol de Playa, que se disputa en Adelaida, Australia, tras vencer a los portugueses Joao Pedrosa y Hugo Campos.

En este desafío, los criollos perdieron su primer parcial en el certamen, al ceder 17-21 y remontar 21-15 y 15-12, con paridad en el ataque (29-31), mejor bloqueo de la net (8-5), pese a que los europeos los aventajaron en el saque (6-2) y cometieron menos errores (6-14).

De modo que comandaron el grupo F gracias a tres victorias, pues en el camino superaron a los neozelandeses Bradley Fuller y Ben O'Dea, por 21-16 y 21-10, así como a los benineses Cédric Dao y Princel Tohouegnon, 21-11 y 21-6.

Aún sin conocer a sus rivales de este miércoles, su ubicación como líderes pudiera depararles una sorpresa repetida en algún momento del organigrama, pues los campeones olímpicos de París 2024, los suecos David Ahman y Jonatan Hellvig, sobrevivieron a dos derrotas y emergieron como

terceros de la llave C.

Ya sucedió al pie de la torre Eiffel que, luego de dos batacazos, los nórdicos se interpusieron en el camino del hasta ese momento imbatido dueto cubano. No resulta nada fiable que ases como esos anden hundidos en repescas.

Aun así, no importa el palmarés del rival, Noslen y Jorge Luis han gozado de gran estabilidad desde 2022, e incluso torneos exigentes como los Élite 16 del Pro Tour Mundial y los de la Liga Rusa.

Por si no bastara, en Río de Janeiro derrotaron a los noruegos Anders Berntsen Mol y Christian Sandlie Sorum, ¡la pareja número uno del listado universal!



JUNTO A LA GANADORA Maury Melissa Bacallao, de Matanzas

TEXTO Y FOTO CARLOS E. RODRÍGUEZ GONZÁLEZ

carlosenriquerodríguez850@gmail.com

• La joven corredora ariguanabense Osmairy González Espinosa, logró el domingo una nueva marca personal en la edición 39 del Marabana, al entrar segunda a la meta y detener los relojes en una ascendente, con medallas en hora, 19 minutos y 25 segundos, a la distancia de 21 kilómetros.

Mejoró así el tiempo de la versión precedente, cuando estampó una hora y 21 minutos.

Esta vez la ganadora resultó Maury Melissa Bacallao, de Matanzas, quien logró 1:16:35. Milena Pérez García entró tercera, con crono de 1:22:48.

Nuestra destacada maratonista es parte del equipo nacional de fondo y medio fondo, y el pasado año fue elegida entre las más destacadas del deporte artemiseño.



TRES SALIDAS, tres triunfos y solo un set cedido



UNA CASA DE CULTURA COMO DEBE SER

«CUENTA MARÍA VIRGINIA QUE EL RITMO CONSTRUCTIVO MARCHA A TODO TREN, CON SOLO EL DOMINGO COMO DÍA DE DESCANSO»

Una Casa de Cultura como debe ser

POR MIGUEL TERRY VALDESPINO

terryvaldespinomiguel@gmail.com

 Guardo inolvidables recuerdos de la Casa de Cultura Mirta Aguirre, en Bauta. Ella ha sido excelente pretexto para escribir más de un trabajo periodístico y para compartir con diversos creadores, lo mismo un espacio literario que uno artístico.

Aunque ya se había reconstruido después del paso del ciclón Charlie en el año 2004, por intermedio de las fuerzas de Mantenimiento Constructivo y, en especial, por parte de sus propios trabajadores, el paso del tiempo fue fatigando aquella reparación y se imponía darle un nuevo cuerpo y rostro a una institución formadora de incontables talentos de la literatura, las artes plásticas, la danza y la música.

Por fin logró concretarse la añorada reparación, pero esta vez ya no estaría en manos inexpertas o chapuceras, sino a cargo del Proyecto Bauta de Color, que dirige el artista visual Adrián Infante Rodríguez.

"Una Casa de Cultura no es una escuela, ni un restaurante, ni un centro comercial, es un lugar con características muy flexibles que solo los artistas comprenden bien", aseguró María Virginia Pérez, directora municipal de Cultura en Bauta.



Tiene razón. Este proyecto lo sabe bien, porque además de contar en el puente de mando con un artista de fibra, ha dejado huellas hermosas y perdurables por todo el paisaje de la provincia artemiseña, Mayabeque y la capital cubana.

Bastaría mencionar un detalle para saber del rigor a que hacemos referencia: a la hora de acometer el mantenimiento, cada especialista de la casa fue consultado para saber qué detalles, tipo de iluminación y colores, requería la cátedra donde impartía clases.

Los de danza, por ejemplo, pidieron que su cátedra fuera pintada en carmelita oscuro hasta la altura de la cintura, pues los ensayos de danza exigen, en muchas ocasiones, que los alumnos pongan los pies estirados contra la pared.

Cuenta María Virginia que el ritmo constructivo marcha a todo tren, con solo el domingo como día de descanso, se cuenta ya con casi todos los materiales necesarios, salvo las tejitas de una plataforma interior, avanza la instalación de luminarias superiores en calidad, se restauró completamente el mural del pintor Oslier Pérez y ya se han jurado que en breve tendrán una Casa de Cultura mejor que nunca.

María lamenta contar hoy con la fuerza técnica disminuida en una institución, donde tanto aportaron seres maravillosos y entregados a fomentar lo que Fidel bautizó para siempre como escudo y espada de

No obstante, la belleza siempre seduce, atrapa v la Casa de Cultura Mirta Aguirre, con su maravillosa nueva estampa, seguro ha de enamorar y atraer a una cifra incalculable de bautenses.

La gracia de revivir a María

POR MITEVAL

• Recuerdo aún el impacto que causó en mí la lectura de la novela **María**, del colombiano Jorge Isaacs (1837) 1895), pieza fundamental dentro de la corriente del Romanticismo en Latinoamérica.

María fue publicada en 1867, exactamente un siglo antes de que viera la luz la espléndida Cien años de soledad, de Gabriel García Márquez, y quedó como verdadero monumento de las letras hispanas, al punto de sobrepasar los límites de la ficción para convertirse en "verdad".

De esta encantadora prueba tuvo constancia el poeta y dramaturgo bautense Juan José Jordán, durante uno de sus recorridos por Colombia, especialmente por el Valle del Cauca, donde se ubica la historia de la novela de Isaacs.

En la hacienda El Paraíso, donde fue escrita María, existe hoy un museo, pero no cualquier museo , sino uno muy curioso, donde se conservan recuerdos de esta obra y sus personajes, en especial María y su amado Efraín, como si hubieran existido en la vida real, algo que nunca sucedió.

Recuerda Jordán que en la novela, María llega a decirle apasionadamente a Efraín: "Cuando el rosal deje de florecer es que me habrás olvidado"; pero hoy el jardín sigue tan vivo y perfumado como hace 158 años atrás..., no importa si en verdad era un jardín creado exclusivamente por la fantasía literaria.

Jordán es un dramaturgo, poeta y director con una trayectoria muy reconocida y que bebe ampliamente

de las mejores tradiciones, obras y autores literarios, desde Gertrudis Gómez de Avellaneda hasta los dramaturgos más contemporáneos de Colombia, pasando por nombres imprescindibles como los de Virgilio Piñera y Juan Rulfo.

Haber escrito piezas del calibre de la Tula, tórtola v becerro, Cuando los muertos hablan y Russian brindis, más su poemario Caminante de las sombras, Premio Uneac Villena de Poesía, le otorgan todas las posibilidades para concretar el proyecto **María entre Cali y La Habana**, pieza teatral que rinde homenaje al clásico de Isaacs y, en especial, a su personaje protagónico.

"Siempre me ha conmovido mucho esta novela y especialmente su protagonista. Sabes que tengo varios personajes femeninos en mis obras y es por el hecho de que me duele como ha sido subvalorada, humillada, a través de los siglos. Con esta obra, que se mueve entre dos naciones que amo entrañablemente, quiero traer a la María del siglo XIX al siglo XXI, a este tiempo que nos ha tocado vivir", confiesa Jordán.

"Yo no plagio, yo no readapto, yo traigo esos grandes personajes, ficticios o reales, a la realidad de hoy, los pongo a caminar por las calles junto a nosotros, a sentir y compartir el mismo espacio donde millones de seres habitamos hoy", declaró el dramaturgo bautense.

Acerca de cuánto se parecen y diferencian las culturas de Cuba y Colombia, Jordán asevera: " Somos dos culturas diferentes, pero somos latinos y hablamos el mismo hermoso idioma. Además, siempre habrá intensas cercanías entre los seres humanos, por muy diferentes que parezcan"...



PREMIO DE POESÍA RUBÉN MARTÍNEZ VILLENA 2025

- La Filial de Escritores de la Uneac de Artemisa, en homenaje al natalicio de Rubén Martínez Villena convoca a los poetas al Premio de Poesía Rubén Martínez Villena, que se regirá por las siguientes bases:
- 1-Se concursará en el género de poesía (incluye décima) para adultos. Podrán participar todos los escritores, sean o no miembros de la Uneac, excepto los organizadores y aquellos que hayan recibido este premio con anterioridad.
- 2-Cada autor podrá presentar una obra, de temática libre, con una extensión de 40 a 60 cuartillas, en original, a espacio y medio, letra Times New Roman 12, bajo el sistema de lema o seudónimo.
- 3-Las obras serán totalmente inéditas y sin ningún compromiso editorial.
- 4-El plazo de admisión vence el 5 de diciembre del año en curso a las 5:00 p.m. Las obras serán enviadas por correo postal o entregadas personalmente en la sede del Comité Provincial de la Uneac, sito en calle 52 No. 2716 entre 27 y 29, municipio de Artemisa, provincia de Artemisa.

También se pueden enviar en formato digital al correo artemisa@uneac.co.cu con dos archivos adjuntos, uno con el título de la obra y otro identificado con el seudónimo o el lema que incluirá los datos del autor, las obras digitales se ajustan a los mismos parámetros de extensión y formato que la obra impresa.

- 5-Un jurado integrado por destacados escritores, seleccionará la obra ganadora, así como cuántas menciones estime conveniente, las cuales recibirán el correspondiente diploma acreditativo. El fallo será inapelable.
- 6- El premio consiste en diploma acreditativo y además un pago por la comunicación oral de un fragmento de su obra de 5 000 cup por lo que su presencia en el acto de premiación es indispensable.
- 7-El jurado tendrá la facultad de proponerle el libro dictaminado a la editorial **Unicornio** para su publicación, sin que ello implique un compromiso.
 - 8-El fallo del jurado se dará a conocer públicamente el 20 de diciembre, donde se le rendirá homenaje al poeta en su natalicio. La premiación se realizará en la sede de la Uneac artemiseña, organización que no se compromete con los gastos de transportación y hospedaje para aquellos concursantes que no residan en la provincia.

Para conocer más detalles de esta convocatoria, comuníquese directamente con los organizadores a través de los teléfonos 47 36 3552, 47 36 3557, 47 36 7510 o mediante la dirección de correo electrónico: artemisa@uneac.co.cu



MUCHA fuerza tienen los personajes femeninos de Jordán

Provincia de 15

IQUE OVEROLES Y VOLUNTADES SE TRADUZCAN EN LUCES!

«ADEMÁS DE ESTE CONTRATO CON TRANSPORTE HABANA, CAISA LLEGA A SUS 53 AÑOS ABRIENDO OTROS FRENTES»

iQue overoles y voluntades se traduzcan en luces!

Este 14 de noviembre Caisa arribó a sus 53 años de vida, y lo hace diversificando sus producciones, una empresa estatal socialista que intenta, a pesar de lo áspero del camino, producir como alternativa para aliviar la economía familiar v colectiva de un país.

TEXTO Y FOTOS **YUDAISIS MORENO**

yudaisismoreno@gmail.com

• En la Empresa Productora de Ómnibus Evelio Prieto Guillama, Caisa, ubicada en el municipio artemiseño de Guanajay, la única ensambladora de ómnibus cubana, el ruido ha sido factor común en los 53 años que cumplió este 14 de noviembre, pero entrar y sentir quietud constituye una alarma.

Ellos asumen, con un donativo chino de partes y piezas, la reparación capital de 40 ómnibus articulados y 60 rígidos de La Habana, donde ya, como casi en el resto del país se ha vuelto insostenible viajar en transporte público.

La esperanza más inmediata para mitigar la situación compleja del transporte de pasajeros en la urbe se visualiza en esta centena de ómnibus que, desde los primeros meses del año, reciben acciones de reparación en la productora y desde el mes de julio iniciaron el montaje del resto de su andamiaje.

Pero, los peros son bastantes ante la constancia de quienes saben que adelantar en cada proceso dará más dividendos para sus bolsillos, al tiempo que cumplen con su objeto social.

"Adelantamos muy poco por las afectaciones con la electricidad. Trabajamos par de horas cada día, dice Santo Scull Herrera, un mecánico de overol y alma con 38 años en la entidad. Labora en la unidad empresarial de base (UEB) Ómnibus, una de las cinco de Caisa.



LA ELECTRICIDAD es uno de los procederes que no dependen de la energía, pero podemos adelantar si se avanza en otros procesos de

"Lo mío son los motores. Vienen desarmados y es trabajoso el montaje del plato, el disco, la caja, los mecanismos para los cambios de velocidad y otras piezas ajustables al calibrar... En el propio carro instalamos las mangueras y demás partes, pero necesito la grúa mecánica para trasladar una pieza hasta el vehículo. Sin electricidad es imposible.

Lázaro Onil García Hernández se impacienta al reconocer que, de su avance diario dependen otros procesos.



TRABAJADORES COMO SCULL Herrera reconocen cuánto aportan al ensamblar los ómnibus de la capital



SOLO UNA GUAGUA, la 5420, ha llegado a la UEB donde dan por concluida la reparación

"Llegamos casi a las 7 de la mañana y ya no había electricidad", nos dice el pasado martes 4 de noviembre, al intercambiar con él en un horario también de déficit energético.

"Desde que me gradué de técnico medio en Chapistería ando por estas naves, ahora estudio ingeniería. Mi pasión laboral la encontré en el ensamblaie de autobuses, nos dice Lázaro Alberto Galá Roque, al frente de la UEB Ómnibus, con 29 años de edad.

Conoce de Yutong 6118, Diana, Paz, incluso de cinco ómnibus que transformaron en ferrobuses para prestar servicio en las provincias de Artemisa, Camagüey y Villa Clara.

"El proceso de desarme ha sido bien difícil. Estaban en muy mal estado. Asimismo, se ha dificultado el avance por no contar con neumáticos, ni siquiera de sobreuso, para poder moverlos. Debemos, trasladar a los obreros y el equipamiento a usar hasta donde parqueamos las guaguas en áreas interiores o exteriores de la empresa", detalla.

"Somos 27 trabajadores de una plantilla de 46 en esta unidad pero, si no fuera por las interrupciones eléctricas sin posibilidad de reorganizarnos, diéramos lo máximo en las 8 horas de trabajo", aclara.

A Yaimí Herrera Chile, con 12 años de sus 30 de edad en la productora, la encontramos reubicada en esta línea. "Instalo las pizarras de los ómnibus, que incluye el teclado y su funcionamiento, hasta completar la electricidad. He armado hasta mazos de cables", reseña con la satisfacción de ser útil.

Más cerca del éxito

Rogelio García Díaz, especialista en pintura, con 63 años de edad recién cumplidos y su vida casi entera en esta fábrica, comenta la lentitud del proceso



De Futuro y Victoria

Caisa a los cincuenta y dos años de un arduo trabajo, hoy merece el agasajo de su pueblo a viva voz. Empresa que marcha en pos del futuro y la victoria, tendrá un sitio en la memoria de la masa popular que bien sabe aquilatar la esforzada trayectoria.

Pese al criminal bloqueo, carencias, limitaciones... serán sus aspiraciones mucho más que un buen deseo. De olivo será el trofeo después del camino andado. Diverso es lo ya logrado, erguida en cualquier momento. Yo propongo un monumento por cada medio ensamblado.

José René (Renito) Fuentes Cintado Uneac

por las constantes interrupciones eléc-

No obstante, el 5420 está al entregarse, pero antes deben hacer en el propio Guanajay la prueba de carretera y la revisión técnica automotor (conocida como somatón).

"El piso del carro llevó una primera limpieza y tendrá un enjuague final. Ahora enmasillamos, corregimos detalles con la lija y pintamos. Debía tardar unos 12 días, pero no se ha concretado así.

Iosvany Frías Álvarez, director general de la empresa, asegura que trabajan, a pesar de los imprevistos ajenos a la fuerza laboral, para entregar antes de concluir 2025, no menos de 20 de los 100 ómnibus, de las cinco terminales habaneras. De eso dependen el salario de los obreros y nuestra economía", insistió.

Además de este contrato con Transporte Habana, Caisa llega a sus 53 años abriendo otros frentes. Un grupo de obreros ensambla y comercializa en la propia productora motos en convenio con Divep, entre otros negocios que mantienen activa a esta empresa estatal socialista.

La compleja situación de esta entidad guanajayense no es ajena a la que viven otras organizaciones productivas cubanas, sin embargo, el abrirse camino y también dedicar sus días a un pequeño autoabastecimiento que les ha dado de comer, es otro aliciente para seguir entre ómnibus y overoles.



DIRECTORA Yudaisis Moreno Benítez SUBDIRECTORA DE INFORMACIÓN Adianez Fernández Izquierdo SUBDIRECTORA DE EDICIÓN Giselle Vichot Castillo

DISEÑADORES Otane González Martínez Jimmy Goenaga Hernández **CORRECTORAS** Raquel Alonso Martínez Grisel Martínez Loaces

SUBDIRECTORA ECONÓMICA Lemaris Jiménez González DIRECCIÓN Calle 33, esquina a 44, Artemisa CP 33 800 **TELÉFONO** 49 355200

CORREO ELECTRÓNICO artemisadiario@cip.cu **IMPRENTA** EES Empresa de Periódicos **UEB** GráficaLa Habana SOYGRAF



Periódico Artemisa - Oficial @DiarioArtemisa

Periódico Artemisa



18 nov. 2025 Edición 45